
Основные правила написания причастий 
 

1. Орфограмма: н/нн в страдательных причастиях прошедшего времени. 
Полные страдательные причастия пишутся с удвоенной согласной, краткие - с 
одной.  

Примеры Аборигены покидали захваченный порт. 
Порт захвачен. Прочитанная записка упала на 
пол. Записка прочитана. 

2. В суффиксе ён/ённ, который стоит после шипящей и под ударением, никогда не 
пишется -о-.  

Примеры: окруженный, окружен. 

3. Полные страдательные причастия прошедшего времени, оканчивающиеся на -
нный, всегда пишутся с двумя -нн-.  
 

Примеры: прочитанный, рассказанная, увиденная. 

 
4. В страдательном причастии прошедшего времени перед суффиксом всегда 

пишется буква -а- или -я-, если при постановке глагола в форму, оканчивающуюся 
на –ть, перед -ть- также стоит а/я. В остальных случаях употребляется –енн- или -
ен- (зависит от того, краткая или полная форма).  
 

Примеры: посеять - посеянный, посеян. Рубить - 

рубленный, рублен. 

 
5. Гласная перед -вш- в действительных причастиях прошедшего времени. Зависит 

она от гласной в глаголе, от которого образовано причастие.  
 

Примеры: убрать - убранный, клеить - клеивший. 

 

6. Следует быть внимательными при написании безударных окончаний причастий 
при изменении их по падежам. Чтобы не допускать ошибок, необходимо задать 
вопрос от существительного к причастию.  
 

Пример: Я увидел усеянную разноцветной листвой 

тропинку. Падеж - винительный. Тропинку какую? 

усеянную. Окончание -ую- в вопросе соответствует 

окончанию причастия. Я бежал с сильно бьющимся 

сердцем. Каким? - бьющимся. 
Обратите внимание: написание причастий отличается от написания прилагательных, 
поэтому важно уметь их отличать. 



Как отличить причастие и прилагательное 
Причастие, как правило, образуется от глагола (а прилагательное - от 
существительного). К причастию в большинстве случаев можно добавить приставку 
(прилагательное редко имеет приставку). К причастию трудно подобрать синоним, но 
можно заменить схожим по смыслу выражением (вспаханное поле - поле, которое 
вспахали). Причастие может иметь пояснительные слова (раненный в ногу). 

 
 

7. Правописание не с причастиями 

НЕ пишется СЛИТНО: 

с причастиями, которые без НЕ не употребляются 

(ненавидимый, негодующий); 

с причастиями, образованными от глаголов с приставкой НЕДО-

  (недосчитавшийся); 

если нет зависимых слов или противопоставления (незамеченная ошибка). 

НЕ пишется РАЗДЕЛЬНО: 

при наличии зависимых слов (не замеченная никем ошибка); 

при наличии противопоставления (не замеченная, а пропущенная 

ошибка); 

с краткими страдательными причастиями (ошибка не замечена). 
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